
Montbrison revitalise son centre

Étude de définition et de programmation d'une stratégie
de revitalisation du centre-ville de Montbrison

Annexe 3 :

Synthèse de l'approche participative

RETOUR DE L'APPROCHE PARTICIPATIVE : Boulevards

Les boulevards montbrisonnais sont bien plus qu'une simple voie de circulation. Ils participent pleinement au caractère de la ville en s'affichant comme la première - et la dernière - image de celle-ci présentée au visiteur. L'ambivalence entre leurs qualités paysagères et leur fonctionnalité automobile a amené des points de vue tranchés et contradictoires de la part des personnes rencontrées.

Atelier en Marchant, Résidence #2 (6 personnes)

L'Atelier en Marchant organisé dans le centre-ville de Montbrison a débordé à deux reprises sur les boulevards, au départ à la fin du parcours, soit au Sud du boulevard Carnot et sur le square d'Urfé. Ces deux séquences offrant de belles surfaces au piéton, elles ont été l'occasion pour les participant.e.s, notamment sur le secteur Carnot, d'évoquer l'envie de voir un meilleur partage de leur largeur, au profit des piétons, mobilités douces, des terrasses de restaurant ou encore de la végétalisation.

Réunion publique #2 (environ 30 personnes)

Bien que les boulevards n'aient pas été identifiés comme thématique de travail lors de la seconde réunion publique, le thème portant sur les stationnements a bien mis en lumière leur caractère crucial en tant qu'interface entre leurs faces extérieure, où l'on laisse sa voiture, et intérieure, où l'on se rend ensuite à pied. La question de leur traversée est ainsi primordiale. Elle est explicitement abordée au niveau du carrefour entre la rue du Faubourg de la Croix et le boulevard Louis Dupin, identifié comme dangereux pour les piétons.

Chasse urbaine (550 personnes)

Le parcours de la Chasse Urbaine organisée par *La Taverne du Gobelin Farci* le 1^{er} juin 2019, passait lui-aussi par les boulevards et interrogeait les participant.e.s à leur sujet.

Une question leur était dédiée et ils apparaissaient également dans les choix d'une autre.

Il est difficile de tirer des conclusions claires de ce temps au sujet des boulevards, qui n'ont manifestement pas éveillé l'intérêt. Une majorité conséquente des participant.e.s les considère comme étant très bien en l'état et ils ne sont pas perçus comme porteurs d'un potentiel économique.

Permanences au local (environ 30 personnes)

Les entretiens effectués au sein des permanences au local 16 rue Saint-Jean, durant les résidences 1 et 2 ont souvent traité, parmi de nombreux autres sujets, des boulevards. En très grande majorité, les habitant.e.s s'étant déplacé.e.s ont fait part de leur impatience envers la mise à disposition des piétons et modes doux d'au moins l'une des contre-allées. Certaines ont également fait part de leur exaspération quant à l'augmentation constante du nombre de voitures y circulant ou stationnant. La question d'une circulation à sens unique a également été évoquée par quelques participant.e.s

D'autres, à rebours, ont souligné le bon fonctionnement des boulevards en terme de circulation et leur adéquation au niveau de fréquentation, notamment vis-à-vis des nombreux cars scolaires et départementaux.

Avant de quitter le boulevard, réponds à cette question : Pour toi, que manque-t-il à ce boulevard ?
(Nombre total de réponses : 141)

- | | |
|---|-----|
| - Rien, il est fonctionnel, permet l'accès au centre-ville et est doté de places de stationnement ; | 44% |
| - La possibilité d'un parcours de jogging sportif ; | 34% |
| - La place de mettre une piste cyclable ; | 16% |
| - Une espace ombragé dédié aux piétons ; | 4% |
| - Une immense terrasse pour mettre pleins de bars et de restaurants tout le long. | 1% |

Il est 21h30, vous cherchez un bar d'ouvert avec vos ami.e.s mais ne trouvez que l'Alambic d'ouvert. Vous prenez alors une décision : vous ouvrirez le vôtre ! Vous choisissez de l'implanter :
(Nombre total de réponses : 151)

- | | |
|--|------------|
| - Rue Saint-Jean ou Tupinerie (la rue de départ et son prolongement) pour proposer une terrasse en balcon sur le Vizézy ; | 43% |
| - Au sommet du Calvaire avec une vue panoramique imprenable pour pouvoir facturer la pinte 10 euros ; | 27% |
| - Sur le boulevard transformé en rambla piétonne sur sa contre-allée intérieure ; | 21% |
| - Dans le quartier de la Madeleine (proche du cinéma) afin de profiter d'un espace aéré alternant construction et espaces verts. | 9% |

Retour du questionnaire de la « Chasse urbaine » organisée par La Taverne du Gobelin Farci le 1^{er} juin 2019, qui a réuni 550 participant.e.s.

RETOUR DE L'APPROCHE PARTICIPATIVE _ Calvaire

Identifiée dès le début de l'étude comme un secteur-clé mais oublié de la ville, la butte du Calvaire a été de façon quasi-systématique intégrée comme point spécifique dans l'ensemble des temps de concertation avec la population, qui a pu lui témoigner son attachement. Cependant, nous constatons dans le même temps qu'elle n'est que rarement abordée spontanément par les Montbrisonnais.e.s.

Atelier en Marchant, Résidence #2 (6 personnes)

L'un des deux *Ateliers en Marchant* organisés lors de la résidence #2 passait par la butte du Calvaire, où chacun.e a pu (re) constater les vues à 360° sur Montbrison, mais aussi l'inadéquation des accès pour des personnes à mobilité réduite. Les participant.e.s ont souligné l'action de l'association Les Amis du Calvaire. Un participant a également souligné le sous-sol de la butte, supposément creux du fait d'une ancienne carrière.

Réunion publique #2 (environ 30 personnes)

La butte du Calvaire était l'un des secteurs identifiés comme sujet de travail pour la seconde réunion publique organisée le 20 mai 2019.

Il en ressort le caractère ambivalent du lieu, élément patrimonial structurant et inconnu à la fois. L'état et la nature des accès sont identifiés comme le premier handicap du site, quand le patrimoine et le fort tissu associatif présent sont cités comme atouts supplémentaires.

Concernant l'accessibilité au site, l'enjeu principal concerne la mise en place d'une meilleure signalétique, qui pourrait s'appuyer sur les atouts patrimoniaux et paysagers du site. Limiter l'accès automobile aux seuls riverains en créant éventuellement des stationnements au pied est également une piste soulevée.

La question de la programmation à développer au sommet est également abordée, notamment concernant le devenir de la Maison des quatre vents. Les participant.e.s évoquent entre autres la création d'un musée à ciel ouvert, d'un jardin botanique ou d'un lieu pédagogique en lien avec l'histoire.

Chasse urbaine (550 personnes)

Lors de la Chasse Urbaine organisée par *La Taverne du Gobelin Farci* le 1^{er} juin 2019, la butte du Calvaire avait également été désignée comme un point structurant du parcours. Deux questions lui étaient dédiées et elle apparaissait également dans les choix de trois autres.

Il ressort de ce temps qui a rencontré un fort succès, que la vue depuis le sommet est un atout indiscutable (81% des réponses), mais que ses accès constituent là-encore le plus gros handicap à sa fréquentation, notamment pour les poussettes et personnes à mobilité réduite.

La butte du Calvaire est également perçue comme un parc majeur de la ville de Montbrison, arrivant en seconde position derrière le jardin d'Allard, qu'il s'agisse de se prononcer pour le plus beau parc actuel ou pour celui qui a le plus beau potentiel pour l'être d'ici dix ans. Cependant, la part des réponses augmente significativement de l'un à l'autre. Enfin, un quart des participant.e.s y voient un potentiel économique pour l'implantation d'un lieu de restauration.

Permanences au local (environ 30 personnes)

Les entretiens effectués au sein des permanences au local 16 rue Saint-Jean, durant les résidences 1 et 2, n'ont par contre pas réellement traité de la butte du Calvaire, hors mis quelques personnes qui ont pu le citer comme lieu de promenades occasionnelles. Ceci peut illustrer l'idée d'un lieu oublié et peu accessible.

Qu'est-ce qui vous a le plus marqué quand vous êtes arrivé au Calvaire ?

(Nombre total de réponses : 150)

- | | |
|--|-----|
| - Les vues sur tout Montbrison ; | 81% |
| - Le calme et le retrait de la foule ; | 10% |
| - Vous n'y êtes pas allé, trop compliqué à y monter ; | 8% |
| - Le vent ; | 0% |
| - Autres : L'accès aux poussettes très compliqué, manque un banc ou des arbres, une fontaine ; | |

Que manque-t-il au Calvaire pour qu'il soit mieux mis en valeur ?

(Nombre total de réponses : 115)

- | | |
|--|-----|
| - Des accès plus visibles depuis le centre-ville ; | 63% |
| - Relier sa face Nord (derrière les statues) au cinéma en étendant les espaces paysagers ; | 16% |
| - Une ferme pédagogique, ou un arborétum, ou les deux ; | 12% |
| - L'organisation un festival ; | 10% |

Parmi les parcs devant/dans lesquels vous êtes passés, quel est selon vous le plus beau parc de Montbrison ?

(Nombre total de réponses : 159)

- | | |
|---|------------|
| - Le jardin d'Allard, son kiosque et ses équipements ; | 47% |
| - Le haut du Calvaire et sa vue époustouflante (si vous y êtes allé) ; | 19% |
| - Les bords du Vizézy et leur nature spontanée ; | 15% |
| - Le square Honoré d'Urfé et ses topiaires ; | 9% |
| - Le jardin de la sous-préfecture pour son ouverture annuelle ; | 8% |
| - Le parc, même s'il n'existe plus trop ; | 2% |

Quel parc de Montbrison a le plus beau potentiel pour devenir le plus beau parc de Montbrison d'ici 10 ans ?

(Nombre total de réponses : 147)

- | | |
|---|------------|
| - Le jardin d'Allard, son kiosque et ses équipements ; | 50% |
| - Le haut du Calvaire et sa vue époustouflante (si vous y êtes allé) ; | 33% |
| - Les bords du Vizézy et leur nature spontanée ; | 7% |
| - Le square Honoré d'Urfé et ses topiaires ; | 5% |
| - Le jardin de la sous-préfecture pour son ouverture annuelle ; | 5% |
| - Le parc, même s'il n'existe plus trop ; | 1% |

Il est 21h30, vous cherchez un bar d'ouvert avec vos ami.e.s mais ne trouvez que l'Alambic d'ouvert. Vous prenez alors une décision : vous ouvrirez le vôtre ! Vous choisissez de l'implanter :

(Nombre total de réponses : 151)

- | | |
|--|------------|
| - Rue Saint-Jean ou Tupinerie pour proposer uneterrasse en balcon sur le Vizézy ; | 43% |
| - Au sommet du Calvaire avec une vue panoramique imprenable pour pouvoir facturer la pinte 10 euros ; | 27% |
| - Sur le boulevard transformé en rambla piétonne sur sa contre-allée intérieure ; | 21% |
| - Dans le quartier de la Madeleine (proche du cinéma) afin de profiter d'un espace aéré alternant construction et espaces verts. | 9% |

Retour du questionnaire de la « Chasse urbaine » organisée par La Taverne du Gobelin Farci le 1^{er} juin 2019, qui a réuni 550 participant.e.s.

RETOUR DE L'APPROCHE PARTICIPATIVE _ Vizézy

L'eau en ville est un atout systématiquement recherché aujourd'hui, que ce soit pour le cachet ou le confort climatique qu'elle peut amener. De nombreuses villes de par le monde cherchent à reconquérir les berges de cours d'eau qui les traversent, voire à remettre au jour ceux qu'elles auraient autrefois enterrés. Montbrison a la chance d'avoir

Atelier en Marchant, Résidence #2 (6 personnes)

L'*Atelier en Marchant* organisé dans le centre-ville de Montbrison débutait, au sortir du local 16 rue Saint-jean, par les quais du Vizézy, face au chantier du futur FJT et se terminait rue Tupinerie.

L'ensemble des personnes présentes a pu manifester son grand intérêt pour le Vizézy, unanimement perçu comme une chance à Montbrison. Les remarques ont porté sur l'accessibilité des quais, l'aménagement de promenades dans la largeur contrainte disponible, ou encore sur la manière de rendre ces quais attrayants pour la promenade. La végétalisation ou l'installation de mobiles ludopédagogiques ont été évoquées en ce sens par les participant.e.s.

Concernant la rue Tupinerie, le débat a porté sur sa végétalisation et son accessibilité automobile, menant à une discussion animée entre les participant.e.s.

Chasse urbaine (550 personnes)

Le parcours de la Chasse Urbaine organisée par *La Taverne du Gobelin Farci* le 1^{er} juin 2019 débutait et finissait de la même manière que l'atelier en marchant. Le questionnaire lié amenait les participant.e.s à se prononcer sur plusieurs aspects du secteur.

Tout d'abord, le potentiel économique des quais du Vizézy est souligné par deux fois par une majorité de réponses, qu'il s'agisse de l'activité envisagée préférée sur ses quais (consommer boissons et douceurs en terrasse : 58%) ou dans l'autre sens, du lieu privilégié pour installer un bar (43%).

À l'exception de la rue Tupinerie, le secteur fait démentir les Montbrisonnais.e.s à propos de leur amour pour la voiture. Non-seulement, sans grande surprise, personne n'est prêt à sacrifier le Vizézy au profit d'une dalle de stationnement, malgré le nombre toujours insuffisant de places aux dires de nombreux habitant.e.s, mais une très importante majorité de réponses s'exprime en faveur d'une priorité donnée aux piétons rue Saint-Jean, plus que dans d'autres secteurs du centre-ville.

Permanences au local (environ 30 personnes)

Les entretiens effectués au sein des permanences au local 16 rue Saint-Jean, durant les résidences 1 et 2, n'ont par contre pas réellement traité de la butte du Calvaire, hors mis quelques personnes qui ont pu le citer comme lieu de promenades occasionnelles. Ceci peut illustrer l'idée d'un lieu oublié et peu accessible.

Durant ton aventure tu as longé le Vizézy en haut et sur les quais. Quelle activité aimerais-tu pratiquer sur ces quais ?

(Nombre total de réponses : 132)

- **Boire un coup en terrasse ou manger des glaces ;** 58%
- Simplement flâner, seul ou en amoureux ; 18%
- Se baigner, ou du moins se tremper les pieds ; 16%
- Pêcher des truites ; 5%
- Comprendre le fonctionnement d'une micro-centrale électrique ludo-éducative 2%
- Recouvrir le Vizézy d'une dalle béton pour augmenter le nombre de places de parking. 0%

Depuis que tu es rue St-Jean, as-tu croisé plus de voitures ou de piétons ? (En dehors de ceux participants à la chasse au trésor)

(Nombre total de réponses : 137)

- **Plus de voitures** 69%
- Plus de piétons 31%

Quelle rue aimeriez-vous voir piétonnisée en priorité dans le centre de Montbrison ?

(Nombre total de réponses : 148)

- **La rue Saint-Jean, parce que pour aller rue Tupinerie en voiture il y a déjà la rue Marguerite Fournier et que l'alternance du stationnement, c'est pas pratique ;** 65%
- La rue Martin Bernard pour profiter de ses commerces ; 26%
- La rue de la Préfecture, afin de faciliter vos démarches administratives entre la sous-préfecture, la CPAM et la mairie. 9%

Il est 21h30, vous cherchez un bar d'ouvert avec vos ami.e.s mais ne trouvez que l'Alambic d'ouvert. Vous prenez alors une décision : vous ouvrirez le vôtre ! Vous choisissez de l'implanter :

(Nombre total de réponses : 151)

- **Rue Saint-Jean ou Tupinerie (la rue de départ et son prolongement) pour poser une terrasse en balcon sur le Vizézy** 43%
- Au sommet du Calvaire avec une vue panoramique imprenable pour pouvoir facturer la pinte 10 euros ; 27%
- Sur le boulevard transformé en rambla piétonne sur sa contre-allée intérieure ; 21%
- Dans le quartier de la Madeleine (proche du cinéma) afin de profiter d'un espace aéré alternant construction et espaces verts ; 9%

[Retour du questionnaire de la « Chasse urbaine » organisée par La Taverne du Gobelin Farci le 1^{er} juin 2019, qui a réuni 550 participant.e.s.](#)

RETOUR DE L'APPROCHE PARTICIPATIVE _ Axe Historique

Identifiée dès le début de l'étude comme un secteur-clé mais oublié de la ville, la butte du Calvaire a été de façon quasi-systématique intégrée comme point spécifique dans l'ensemble des temps de concertation avec la population, qui a pu lui témoigner son attachement. Cependant, nous constatons dans le même temps qu'elle n'est que rarement abordée spontanément par les Montbrisonnais.e.s.

Atelier en Marchant, Résidence #2 (6 personnes)

L'un des deux Ateliers en Marchant organisés lors de la résidence #2 passait par la butte du Calvaire, où chacun.e a pu (re) constater les vues à 360° sur Montbrison, mais aussi l'inadéquation des accès pour des personnes à mobilité réduite. Les participant.e.s ont souligné l'action de l'association Les Amis du Calvaire. Un participant a également souligné le sous-sol de la butte, supposément creux du fait d'une ancienne carrière.

Chasse urbaine (550 personnes)

Le parcours de la Chasse Urbaine organisée par *La Taverne du Gobelin Farci* le 1^{er} juin 2019 a bien emprunté le chemin de Saint-Jacques et les rues de l'hyper-centre, mais l'a moins étudié, se focalisant sur la rue Martin Bernard.

Celle-ci semble fonctionner du point de vue de l'espace public, n'étant pas repérée comme une priorité pour le partage de l'espace en faveur des piétons par les participant.e.s qui ont pu aisément se déplacer sur les trottoirs.

Permanences au local (environ 30 personnes)

Les entretiens effectués au sein des permanences au local 16 rue Saint-Jean, durant les résidences 1 et 2, n'ont par contre pas réellement traité de la butte du Calvaire, hors mis quelques personnes qui ont pu le citer comme lieu de promenades occasionnelles. Ceci peut illustrer l'idée d'un lieu oublié et peu accessible.

Depuis que tu es dans la rue Martin Bernard, as-tu plus marché sur les trottoirs ou sur la route ?

(Nombre total de réponses : 146)

- Sur les trottoirs 65% 65%
- Sur la route 35% 35%

Quelle rue aimeriez-vous voir piétonnisée en priorité dans le centre de Montbrison ?

(Nombre total de réponses : 148)

- La rue Saint-Jean, parce que pour aller rue Tupinerie en voiture il y a déjà la rue Marguerite Fournier et que l'alternance du stationnement, c'est pas pratique ; 65%
- **La rue Martin Bernard pour profiter de ses commerces ;** **26%**
- La rue de la Préfecture, afin de faciliter vos démarches administratives entre la sous-préfecture, la CPAM et la mairie ; 9%

Retour du questionnaire de la « Chasse urbaine » organisée par La Taverne du Gobelin Farci le 1^{er} juin 2019, qui a réuni 550 participant.e.s.

RETOUR DE L'APPROCHE PARTICIPATIVE _ Moingt

réunion publique 2

Thème 4 : Paysages et espaces publics à Moingt : Perspectives et mise en valeur du patrimoine et du paysage, traversées et cheminements (Manon)

NB : Les participants de cette table ronde habitent le quartier de Moingt ou anciennement la commune de Moingt. Ces 6 personnes étaient représentatives de plusieurs milieux et de différentes tranches d'âges : un couple de jeunes (20-25 ans), un commerçant, et 3 retraités dont un historien.

Les principaux éléments remarquables de Moingt désignés par les participants sont : l'église Ste Eugénie, l'Usine Gégé et l'ancien théâtre romain. Il a été relevé que le jardin des Thermes associé à l'Eglise Ste Eugénie était un cœur vert très important pour Montbrison et ses alentours, mais que celui-ci manquait d'entretiens (pas assez arboré) et était peu accessible pour les personnes hors Moingt. La question de l'Avenue Thermale et de sa traversée est une des principales difficultés de Moingt. En effet, le passage des véhicules, dû en grande partie par la desserte principale de St Anthème, et par les flux parents-élevés d'Ecotay et Lésigneux qui scolarisent leurs enfants à l'école de Moingt. Plusieurs « nœuds », contraintes ont été repérés avec quelques propositions de projet :

*- le croisement entre l'avenue et la rue des sarrasins : problématique du croisement aux horaires d'entrées et de sortie d'école (présence de la police municipale régulièrement)
> changement régulier du sens de la priorité depuis plusieurs années.*

*- proposition d'élargissements des trottoirs et de mise en place d'une piste cyclable sécurisée
> Vigilance des participants sur le types de pistes cyclables afin que celles-ci restent paisibles.*

- la question du covoiturage : de nombreux stationnements sur la Place du Colonel Marey sont occupés par des voitures de covoiturage, il est remarqué qu'il existe déjà un parking de covoiturage vers la maison des Associations, mais que celui-ci est sous utilisé.

- la revalorisation des grandes traversées et anciens axes – Nord-Sud (avenue thermale) et Est-Ouest (centre ancien ancien théâtre romain) permettant une nouvelle lisibilité de la qualité patrimoniale de Moingt, notamment en retrouvant l'axe binaire entre la Mairie annexe et la rue de l'église en envisageant la destruction en partie et la revalorisation des logements Rue de la Placette

